

LA VIDA EN SAN SEBASTIAN

Los grandes revolucionarios

Máximo Gorki

El telégrafo nos ha traído la noticia. Máximo Gorki, el gran novelista y revolucionario ruso, ha muerto. Había nacido en 1868. De humilde cuna, hijo de la miseria, pudo elevarse poco a poco, hasta adquirir fama mundial. Trabajó, en sus primeros años, en varios oficios, luego como ayudante de un abogado, más tarde como escritor y novelista insigne. En esta especialidad de la Literatura alcanzó triunfos colosales, vendiendo sus libros, ya traducidos a varias lenguas, por cientos de miles.

"Los Vagabundos", "Cheskash", "Tomás Gordyev" y "Los tres", dicen que son sus mejores obras. Para mí, en intensidad, no conozco del novelista ruso obra que supere a "La Angustia". Son una pequeña colección de cuentos. Uno hay, "Por fastidio", que es un caso típico de degeneración, de pasividad, de abandono. Gorki nos da en este cuento, y en otros que han salido de su pluma maravillosa, la sensación fuerte de un pueblo embrutecido por largos siglos de fanatismo y esclavitud. En "El castigo" de esa misma colección de cuentos, se nos representa vivo, con tonos de una realidad viviente, la pena que responden en Rusia los maridos a la infidelidad de sus esposas. Alcohol, hambre, ignorancia, embrutecimiento, ¿qué otra cosa que esclavitud puede dar?

Gorki conocía estos vicios de su pueblo y de ahí su empeño en sacarlos para que se buscara su remedio, a la luz del Mundo. Erán casos aislados tal vez exagerados al pasar de la realidad a la pluma del novelista, pero que, en substancia, podían referirse a tener aplicación a muchas situaciones del pueblo ruso. ¿Cuál producción literaria, compuesta y escrita mirando a lo que sucede a nuestro alrededor, puede decirse que es pura fantasía, sin ninguna relación con la vida de los hombres, de cierta clase de hombres? Aun lo más lejano, está próximo, cuando el espíritu se convierte por misterio de la visión y del sentimiento en receptor de lo más sutil. Ya nos dijo otro escritor, danó con ello título a una de sus obras, que el dolor es universal. Sólo que el dolor es más grande en unos pueblos que en otros. Al menos es más general y continuado en aquellos que, como Rusia, el poder, y la fuerza, y la dignidad y la riqueza, están en lo alto. En estos pueblos, la fuerza delegada, por lo mismo que es delegada y como tal un gran honor, es más cruel. El látigo ruso, el que desgarraba las carnes, no nació, quizás, de la cabeza de algún zar, sino de algún noble endiosado, enorgullecido con la confianza que depositaba en él el señor de todas las Rusias.

En estos últimos tiempos andaba Máximo Gorki apesadumbrado por el giro que tomaba la revolución rusa. Como tantos revolucionarios idealistas, al tocar sus doctrinas en la realidad, al hacerse carne y espíritu de las muchedumbres, se asustó de las consecuencias de sus predicaciones. Esto no pudo alcanzar Tolstói, otro de los que prepararon la gran revolución. ¿Qué diría éste, de vivir ahora, de las luchas entre "bolcheviki" y "mencheviki"?

MARIANO SALAVERRIA.

Los Exploradores en San Sebastián

Ya está formado en Martutene el campamento de los grupos de Exploradores de España, de distintas secciones, en número que se elevará a unos 600, han de pasar una semana. El núcleo principal de las tiendas de zona está colocado delante de las grutas—para guarecerse en caso de lluvia torrencial—y en el campamento se han instalado todos los servicios de aux, agua, etc., etc.

En el mixto de ayer mañana, con una hora de retraso, vinieron de Valladolid los primeros exploradores. Erán dos instructores y 18 muchachos a cuyo frente venía el jefe, teniente coronel señor Martínez.

En la estación les esperaban el señor Aristiguieta y una sección de 20 exploradores de aquí con tambores y cornetas. Todos juntos se dirigieron al domicilio provisional de la calle de Prim, donde dejaron la bandera.

Por la tarde llegó un nutrido grupo de

Bilbao, que unido al de Valladolid fueron al Ayuntamiento a saludar al alcalde.

El grupo principal llegó a las siete de la tarde y se componía de unos 300 exploradores de Zaragoza, Madrid, Pamplona, Barbastro y Tudela.

Estos han hecho el viaje, parte a pie y en esa forma llegaron ayer a Irún donde comieron en aquel hospital. Luego, en tranvías de la frontera, para lo cual dió toda clase de facilidades el señor Azqueta, director de la Compañía, se trasladaron a San Sebastián donde fueron recibidos por los exploradores de esta y el Comité presidido por el señor Aristiguieta, con el corneta.

Con el grupo de exploradores vinieron el Comisario general duque de Luna y los delgados del Consejo Nacional señores Castillolet y Truchante.

Precedidos de tambores, pifanos y de la charanga de los exploradores de Pamplona, desfilaron por varias calles siendo objeto de la curiosidad general, dirigiéndose al Ayuntamiento, donde saludaron al alcalde accidental señor Inciarte, pruzándose frases de cortesía.

Después se trasladaron al campamento de Martutene.

Probablemente, hoy comenzarán las excursiones.

El viernes se celebrará en Igueldo un festival, pues la sociedad propietaria les ha invitado a hacer una visita.

Amenizará la fiesta la charanga de los exploradores de Pamplona.

La sesión del Ayuntamiento

El orden del día de la sesión que celebrará hoy el Ayuntamiento, es el siguiente:

Recaudación obtenida por Arbitrios e impuestos durante el mes de Julio último.

—Escrito—protesta de la Comisión organizadora del gran mitin de las izquierdas.

—Escrito de la Junta de Beneficencia relacionado con varios extremos sobre la situación económica de la misma.

—Jornales y cuentas.

INFORMES

De la Comisión de Hacienda.—Proponiendo el nombramiento de dos telefonistas efectivas.

De la Comisión de Obras.—Proponiendo se solicite prórroga para la terminación de obras del nuevo puente sobre el Urumea.

—A la R. O. autorizando la modificación de dicho puente.

—Al escrito de los señores Machuroi y Compañía solicitando se les ceda con carácter provisional un trozo de terreno para destinarlo a depósito de armas y troncos de árboles.

—Proponiendo el pago de una factura correspondiente a obras ejecutadas en la Comisión de Gobernación.

—Al permiso que solicita don José Mendizábal, para efectuar una cacometida de aguas con destino a las casas que está construyendo en la calle Urdaneta esquina a Easo, con exención del pago de derechos.

—A las instancias de los carpinteros y peones pintores del Municipio solicitando se les mejoré el jornal que perciben.

—Respecto al régimen de extracción de arena de os terrenos que comprenden el nuevo Ensanche de la Zurriola.

De la Comisión de Fomento.—Proponiendo ponencia que ha de trasladarse al pueblo de Oñate al objeto de tomar parte en el Congreso de Estudios Vascos.

—Proponiendo se consigné cantidad con objeto de que las bandas de música populares ejecuten en días festivos determinados, en diversos puntos de la localidad; se adquieran dos palcos para las corridas de toros y se concedan cantidades por motivo de propaganda a diferentes publicaciones.

De la Comisión de Gobernación.—Al instancia del guardia don Norberto Ortiz solicitando dos meses de licencia.

—Acompañando un escrito del señor Inspector de la guardia don José L. Barraza, relacionado con el acuerdo del 17 de Junio último.

Asuntos que quedaron sobre la mesa en la sesión anterior.—Informe de la Comisión de Hacienda al concurso que de arriendo de os terrenos denominados de "Santa Teresa".

—Informe del Letrado municipal res-

pecto al proyecto de Reglamentación de Socorros Mútuos del Cuerpo de Zapadores Bomberos.

—Informe de la Comisión de Hacienda proponiendo el nombramiento de vigilantes de Arbitrios.

—Informe de la Comisión de Obras presentando presupuesto y condiciones para la venta del solar B. de los terrenos expropiados en el barrio del Antiguo.

—Informe de la Comisión de Fomento al escrito de don B. Juanena, propietario de la guía ilustrada par el forastero solicitando se le conceda una subvención.

—Informe de la Comisión de Cuarteles presentando proyecto referente al Cuartel de la Escolta Real.

EN EL GOBIERNO CIVIL

Al recibirnos ayer a mediodía, el señor García Bajo comenzó diciendo que le habían visitado en su despacho los señores que componen el Comité de trigos, para manifestarle que a pesar del importante sobreprecio que se advierte en el trigo procedente del último cargamento, mantendrán los mismos precios para la venta de harinas siempre que el Gobierno prometa compensarles en los sucesivos cargamentos de los daños que van a experimentar con el actual.

También manifestaron los visitantes al señor García Bajo que, como la existencia de trigo quedará agotada por completo hacia fines de Agosto, será conveniente practicar activas gestiones para la adquisición de nuevas cantidades de dicho artículo, con objeto de que esté en nuestras manos antes de que termine el que actualmente poseemos.

Refiriéndose nuevamente a la cuestión de los automóviles, en la que está dispuesto a dar pruebas de constante celo y de severidad, el señor García Bajo nos manifestó que había sido denunciado, imponiéndole la multa correspondiente, el conductor del auto M.—2.640, que lo llevaba a gran velocidad y que, además de burlarse del guardia, estuvo a punto de arrollar a éste y non terminó su vertiginosa marcha. Como decimos, el gobernador está dispuesto a castigar con las más severas sanciones a los que se hagan culpables de estos hechos, y nosotros nos creemos obligados a felicitarle efusivamente por la enérgica actitud en que se ha colocado.

GRAN CASINO

Miércoles 7 de Agosto de 1918.

CONCIERTOS POR LA ORQUESTA QUE DIRIGE EL MAESTRO ARBOS

Úndécimo concierto artístico, con el concurso de Mme. Bertha Vienna de Motta (cantante) y la orquesta bajo la dirección del maestro Arbós.

A las cinco de la tarde

- PRIMERA PARTE:
1. Egmont (obertura).—Beethoven.
 2. Haroldo en Italia (marcha de peregrinos cantando la plegaria de la tarde).—Berlioz.
- (Solo de viola, Sr. Muzolaz.—Por la orquesta).
3. La fiancée du Timbali (poesía de N. Higo, para canto y orquesta).—Saint-Saens.
- Mme. Bertha Vienna de Motta y la orquesta.

SEGUNDA PARTE:

4. Los Encantos del Viernes Santo (paráfrasis).—Wagner.
- Por la orquesta.
- a) Sé tu m'amant.—Pergolesi.
 - b) Les berceux.—G. Fauré.
 - c) Air de la vieille, de l'opéra "Armand et Colas".—Monsigny.
 - d) Mon Amour.—Brahms.
- Mme. Bertha Vienna de Motta, acompañada al piano por el señor Vienna de Motta.
6. Marcha turca.—Moussorgski.
- Por la orquesta.—Piano Pleyel.

ANUNCIOS ECONOMICOS

ANGELA Cantonet, profesora en partos; con A suita y pension para embarazadas; reservada. Narrica, 24, pral.; teléfono 16-63.

LMACEN de carbón, leña y serrín. Iparraguirre, número 2; teléfono 8-09.

AGENCIA ALTUNA, calle Urbieta, 9 (Peluquería). Se encarga del alquiler de pisos amueblados y villas.

ANGELA MURUGAREN, Mayor, 8, Irún, partera titular. Asistencia, hospedaje de embarazo reservado. Consultas, precios económicos.

ALQUILER villas y pisos dentro y fuera de la población. Informar: A. Pañ, Casa Banca, Garibay, 36, y Etxeano, 8.

COCINERA que sepa guisar bien y con buenas referencias se necesita para fuera de esta población. Razón en esta Administración.

BONITA tienda céntrica, se vende por temporada. Informar: Plaza Easo, 4, cuarto.

BARBERO.—Hace falta para sábados y domingos. Dirigirse: Miracruz, 34, barbería.

COMPRO mismo y metidos de todas clases, almohadas, sábanas y papeletas del Monte a otros vecinos. Etxebarria, 26 (cerca de Urbieta).

CORREDOR para la plaza, se desea a comisión artículo de mucho consumo. Informar: Matia, S, cepillera.

CASERIO pequeño ó casa de campo tomería en alquiler por un año. Razón: Urbieta, 22, primero.

CACEN falta oficiales y aprovechantes para trabajar en trajes de niñas, Vezpara, 3, 2.º

CACEN falta oficiales y aprovechantes de asstera de señora. Easo, 12, cuarto, izquierda.

INSTITUTRIZ francesa sabiendo español, se necesita para encargarse de niños. Razón en esta Administración.

A FOSFORINA VITAL es el mejor reconstituyente. Véndese Matilla, Viduar, Unión Farmacéutica y Fernández Gómez, Mayor, 1, 1.º

LANDO en perfecto estado se vende. Informarán talles de coches de Stinus.

A papelería más surtida y económica, tinteros, plumas, etc., etc., y fábrica de sellos de caucho, Agustín Hermanos, Oquendo, 13.

NOTO "Royal Blafel" 4 HP, rodada 500 Km. Vendo 1.250 pesetas, Damet, 34, Aldamar.

NOTOCICLETA, se vende "Indián" 7 HP, con 11.000 kms. Informar: Calle Pedro Egaña, número 7, 2.º derecha.

OPTICA fina americana: Lentes y gafas con toda clase de cristales. E. Quezada, óptico de la Clínica Laignier, Irún.

PIANO a cola, se vende, seminuevo. Dirigirse a esta Administración.

POR año ó temporada, gabinete con asistencia ó sin eca. Razón: Sorabea, 1, tercero izda.

A las nueve y media de la noche (Bajo la dirección del maestro LERRODIA).

- PRIMERA PARTE:
1. Marche Gauloise.—Filippucci.
 2. a) Cortège Villageois.—Ch. Lecbvre, b) Gavotte.—L. Fillaux-Tiger.
 3. Mireille (obertura).—Gounod.
- SEGUNDA PARTE:
4. Phaeton (poema sinfónico).—Saint Saens.
 5. Coppelia (fantasía).—Leo Delibes.
 6. Primer Vals.—Durand.

A las diez de la noche COMPANIA COMICO-DRAMATICA DE ERNESTO VILCHES

1. Sinfonía.
2. La comedia en tres actos LA AVENTURA DEL COCHE

Venta en subasta

El día 15 de Agosto a las once se vendrá en pública subasta voluntaria que tendrá lugar en la casa notarial de la villa de Zarauz, la casa número 1 de la calle de Orape de Zarauz, con su huerto, por el precio y condiciones que se hallan de manifiesto en dicha notaría.

Moldeadores

Haen falta en las fundiciones de Dierreta y Compañía, Mundáiz, 6, San Sebastián.

VENDEMOS

HISPANO SUIZA 12 HP., con carrocería Landolet completamente equipado; STUDEBAKER, 30 HP., gran turismo 8 asientos, completamente equipado; IDEAL 8 HP., dos asientos, equipo espléndido. Camión F. N. 30 HP., de tres toneladas.

GARAGE VILA PLAZA LESSEPS, 3, BARCELONA